

que la investigación en medicina respiratoria se anime a incursionar en el campo de la investigación cualitativa como un camino más expedito para entender los determinantes de estas alteraciones psicosexuales asociadas a las enfermedades respiratorias, y no solamente se cuantifique o se haga un inventario de la frecuencia de estas consecuencias sobre la salud, que como en el caso de los pacientes con tuberculosis pulmonar, al abordarlas permitirían desarrollar verdaderos programas de atención integral, como lo muestra este ejemplo del Hospital La María de Medellín.

El trabajo de Espinal y colaboradores¹ puede ser objeto de muchas críticas desde el punto de vista metodológico prevaleciente en las publicaciones científicas actuales, pero independientemente de la magnitud de cada tarea, "describir algunas características generales del comportamiento de la sexualidad en las personas con tuberculosis pulmonar" evoca aquella época en la cual se comenzaba a incursionar en un nivel explícito en este complejo problema y, aunque hoy con el desarrollo sistemático del cuerpo teórico de la disciplina de la sexología se pudiera minimizar el valor de los informes pioneros de la doctora Hite sobre la sexualidad femenina y masculina, no se puede desconocer el papel que cumplieron al marcar un límite

menos estrecho para el abordaje de la sexualidad humana. En este punto nos encontramos en Colombia en la interfaz entre las enfermedades pulmonares y las características psicosexuales: en los albores y ante la necesidad de nuevos esfuerzos de investigación como el actual.

HUGO GERMÁN REYES

CARLOS ELÍ MARTÍNEZ

Unidades de Salud Mental y Neumología
Hospital Santa Clara ESE.
Santa Fe de Bogotá

BIBLIOGRAFÍA

1. Espinal LM, Alvear ME, Maya JR y Ospina B. Características psicosexuales de las personas adultas con tuberculosis pulmonar que consultan a la ESE Hospital La María de Medellín, 1999. *Rev Colomb Neumol* 2000;12:
2. Brainsky S. Aspectos psicosexuales de la tuberculosis pulmonar. *Rev Colomb Psiquiatría* 1994; 23: 93-116.
3. American Psychiatric Association. *Diagnostic and Statistical Manual of Mental Disorders*, 4th edition. Washington D.C. American Psychiatric Association 1994: 623-7.
4. Sadock VJ. Normal human sexuality and sexual disorders. Capítulo 21 en Kaplan HI and Sadock VJ, eds. *Comprehensive textbook of psychiatry*. 5th de. Baltimore. Williams and Wilkins, 1989.
5. Pope C and May N. Qualitative research: reaching the parts other methods can not reach. An introduction to qualitative methods in health and health services research. *BMJ* 1995; 311: 42-5.

II Congreso de la Alat Asociación Latinoamericana del Tórax

Hotel Hilton Cartagena, 2 al 6 de agosto de 2000

Solicite información completa a:

fnc@impsat.net.co, natty@latino.net.co o catorres@cable.net.co.

La ausencia de un evento internacional de alto nivel científico en el área de la neumología y la cirugía del tórax que congregara a todos los países de habla castellana y portuguesa, motivó a los doctores Roberto Rodríguez-Roisin de Barcelona y Manuel Cosío y Alejandro Grassino de Montreal, a organizar lo que sería el primer Congreso Iberoamericano de Neumología, el cual se realizó en Barcelona en 1990.

La idea venía madurándose de tiempo atrás gracias al interés de un grupo de neumólogos latinoamericanos formados en Norteamérica y Europa y cuya identidad en el idioma los acercó al grupo de

españoles. Vino la consolidación con el II Congreso Iberoamericano en Acapulco, Méjico, en 1992, liderado por Moisés Selman y el III Congreso en Viña del Mar, Chile, en 1994.

Más allá de la identidad en el idioma, la conciencia de la identidad cultural y la similitud de nuestra problemática y oportunidades, sustentó la necesidad del trabajo conjunto y el apoyo mutuo a través de una Sociedad, que al igual que las Sociedades Americana de Tórax (ATS) y la Europea de Enfermedades Respiratorias (ERS), impulsara firmemente el desarrollo de la neumología en Latinoamérica dentro de los más altos niveles de calidad científica. Se dio vida así a la Asociación Latinoamericana del Tórax – ALAT - en noviembre de 1996 durante el IV Congreso Iberoamericano en Caracas.

En Sao Paulo, donde se realizó con éxito, bajo la dirección de José Jardim, el I Congreso de la ALAT, se escogió, para nuestro beneplácito a Cartagena de Indias, Colombia, como sede del II Congreso a realizarse en el año 2000.

La Sociedad Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax se ha hecho partícipe y responsable de la organización del Congreso, apoyando permanente e incondicionalmente al Comité Organizador.

El programa científico incluye temas como:

- EPOC en el nuevo milenio
- Asma. Genética e inflamación. Avances en manejo
- Ventilación mecánica no invasiva. Más cerca de un lugar racional.
- Neumonía adquirida en la comunidad. Nuevos retos
- EPOC. Características en Latinoamérica
- Tuberculosis. Nuevos desafíos para un viejo problema.
- Sueño y enfermedad respiratoria.
- Cirugía del Tórax. Nuevas fronteras
- SDRA. El impacto de las estrategias de protección pulmonar.
- Tromboembolismo venoso. Viejos dilemas y nuevos enfoques
- Enfermedad pulmonar ambiental. Experiencias latinoamericanas

- Neumonía asociada al ventilador. Avances en prevención y manejo
- Tabaquismo. Situación en Latinoamérica
- Trasplante pulmonar. ¿Lejos de nuestras condiciones?
- Hipertensión pulmonar. El papel de la altura.

Este programa será desarrollado a través de cuatro precongresos y más de 40 simposios, en los cuales participarán cerca de 50 conferencistas extranjeros, dentro de quienes destacan nombres como Bartolomé Celli, Antonio Anzueto, Roberto Rodríguez-Roisin y Moisés Selman, y otro número similar de colombianos. Solicite el programa científico completo a:

fnc@impsat.net.co, natty@latino.net.co o catorres@cablenet.co.

La fecha límite de recepción de trabajos libres será el 12 de mayo de 2000. En este mismo número de la Revista encontrará las instrucciones y los formatos para elaboración de resúmenes de trabajos. Adicionalmente puede solicitarlos a los correos electrónicos anotados.

No tenemos duda que el programa científico, social y turístico que ofrecerá el II Congreso de la Asociación Latinoamericana de Tórax llenará las expectativas de todos. Lo esperamos en Cartagena.

DARIO MALDONADO

Presidente, II Congreso de la ALAT

NATALIA LONDOÑO

Secretaria Adjunta, II Congreso de la ALAT